

第三十四回国会
衆議院
運輸委員会

(一九七)

昭和三十五年三月九日(水曜日)

午前十時四十九分開議

出席委員

委員長 平井 義一君

理事天野 公義君

理事久保 三郎君

理事井岡 大治君

理事井岡 直作君

高橋清一郎君

竹内 俊吉君

長谷川 勝利君

理事井岡 宏一君

理事井岡 道作君

島口重次郎君

山田 薫一君

下平 正一君

正木 清君

菊川 君子君

大臣官房長官

運輸事務官

		三月八日		外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法の一部を改正する法律案(内閣提出第九六号)	
		同月四日	新得、足寄間鉄道敷設促進に関する請願(正木清君紹介)(第七二六号)	隼人、古江間国鉄自動車路線の延長に関する請願(前田郁君紹介)(第七三七号)	鹿児島本線西鹿児島、上伊集院両駅開設に関する請願(前田郁君紹介)(第七三八号)
出席政府委員	山田 薫一君	山田 薫一君	山田 薫一君	山田 薫一君	鹿児島本線西鹿児島、上伊集院両駅開設に関する請願(前田郁君紹介)(第七三九号)
運輸政務次官	下平 正一君	下平 正一君	下平 正一君	下平 正一君	鹿屋市に国際及び国内の民間航空路開設に関する請願(前田郁君紹介)(第七三九号)
正木 清君	正木 清君	正木 清君	正木 清君	正木 清君	古江線高須駅、根占町川北間鉄道敷設予定線を調査線に編入の請願(前田郁君紹介)(第七四〇号)
菊川 君子君	菊川 君子君	菊川 君子君	菊川 君子君	菊川 君子君	常磐線電化工事の契約定期限内完工に関する請願(塙原俊郎君紹介)(第七四一号)
大臣官房長官	細田 吉藏君	細田 吉藏君	細田 吉藏君	細田 吉藏君	波見港修築に関する請願(前田郁君紹介)(第七三九号)
運輸事務官	朝田 静夫君	朝田 静夫君	朝田 静夫君	朝田 静夫君	古江線高須駅、根占町川北間鉄道敷設予定線を調査線に編入の請願(前田郁君紹介)(第七三九号)
運輸事務官	山内 公猷君	山内 公猷君	山内 公猷君	山内 公猷君	波見港修築に関する請願(前田郁君紹介)(第七三九号)
運輸事務官	國友 弘康君	國友 弘康君	國友 弘康君	國友 弘康君	國友 弘康君
運輸事務官	和田 勇君	和田 勇君	和田 勇君	和田 勇君	出雲崎漁港に航路標識設置の諸願(小林進君紹介)(第八四六号)
海上保安庁次長	和田 勇君	和田 勇君	和田 勇君	和田 勇君	凍水の鉄道貨物運賃等級の特別等級適用に関する請願(水山忠則君紹介)(第八八〇号)
日本国有鉄道副総裁	吾孫子 豊君	吾孫子 豊君	吾孫子 豊君	吾孫子 豊君	は本委員会に付託された。
日本国有鉄道常務理事	兼松 學君	兼松 學君	兼松 學君	兼松 學君	三月二日
専門員	志躋 一之君	志躋 一之君	志躋 一之君	志躋 一之君	國鉄貨物取扱駅の集約化に関する陳情書(北海道議会議長徳中祐謹)(第二四六号)
委員外の出席者					國鉄井原線敷設に関する陳情書(井原忠謹)(第二四六号)

十四番地徳島県農業協同組合中央会長井口貞夫外五名)(第三七五号)陸運行政機構の一元化に関する陳情書(東京都中央区銀座東一丁目二番地日本トランク協会長天坊裕彦)(第三七六号)は本委員会に参考送付された。

本日の会議に付した案件

外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法の一部を改正する法律案(内閣提出第九六号)

日本国有鉄道法の一部を改正する法律案(内閣提出第六二三号)

陸運に関する件

海上保安に関する件

外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法の一部を改正する法律案を議題といたします。

○平井委員長 これより会議を開きま

す。

外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法の一部を改正する法律案を議題といたします。

附則

1 この法律は、昭和三十五年四月一日から施行する。

2 改正前の第二十条第二項及び第三十二条第一項の規定は、改正前の第十九条の規定による利子補給金を支給する旨の契約に係る融資を受けた会社については、なおその効力を有する。

3 政府は、昭和三十五年度において、昭和三十二年四月一日から昭和三十五年三月三十一日までの間にされた外航船舶の建造のための融資について、第二条の規定によ

る利子補給金を支給する旨の契約を結ぶことができる。この場合に

おいては、第五条第二項中「予定

しゆん工日」とあるのは、「予定

しゆん工日」(既にしゆん工した船

の計算書類の作成の方法について不当な経理の是正を勧告した場合においては、その勧告に従つて再計算することとしたときの当該決算期の利益とし、これらの利益の範囲は、政令で定めるものに限るものとする。」に改める。

第十三条中「二分の一に相当する金額を」の下に「下らない金額を」を加える。

第十九条から第二十一条まで削除 第二十三条第一項中「(第二十条第一項において準用する場合を含む。)」を削る。

3 政府は、昭和三十五年度において、昭和三十二年四月一日から昭和三十五年三月三十一日までの間にされた外航船舶の建造のための融資について、第二条の規定によ

舶については、「いん工日」とす
る。

4 政府は、当分の間、第二条の規定による損失を補償する旨の契約を結ばないものとする。

5 補助金等の臨時特例等に関する法律(昭和二十九年法律第百二十九号)の一部を次のように改正す

る。
法律(昭和二十九年法律第百二十号)の一部を次のよう改正す

る。

第十六条 削除

理由

わが国海運企業の現状にかんがみ、利子補給金を支給する旨の契約に係る融資を受けた会社が利益を生じた場合の納付金の納付に関する規定を整備する等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○平井委員長 まず本案について政府当局より提案理由の説明を聽取いたし

ておきたい。前田政務次官、前田(都)政府委員、田代(都)議題といたしまして外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法の一部を改正する法律案の提案理由につきまして御説明申し上げます。

外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法は、昭和二十八年に制定され、昭和三十一年度までこの法律に基づき、利子補給契約及び損失補償契約が締結されて参ったのであります。しかるに昭和三十二年度において、スエズ動乱により、國際海運が著しい好況に恵まれましたため、わが国海運企業の業績も遂に改善されましたので、それまで

締結されていた利子補給契約による利子補給金の支給を停止するとともに、新たに建造された外航船舶について

予算措置を講じなかつたのであります。

このような方針は、昭和三十三年度及び昭和三十四年度においても踏襲さ

れたのであります。一方海運市況は、スエズ動乱の解決後は急速に低落し、このため、海運企業の業績もとみに悪化したのであります。

このようにわが国海運業が市況の低落に抵抗力がなく直ちに業績の低下を来たすほど企業基盤が弱体である原因は、根本的には、戦後の新造船がほとんど借入金によって行なわれており、かつその金利が国際金利水準よりはるかに高いことによるのであります。これまで放送しますと、今後ますます激化する國際競争において、わが国海運の健全な発展が阻害されるのではないかと危惧されているのであります。

このよだな現状にかんがみ、政府といいたしましても昨年来提唱された各方面の意見を参考として、日本海運の企業基盤を強化し、國際競争力を増強するための方策を鋭意検討して参りましたが、昭和三十五年度より海運企業の合理化をはかるとともに、利子補給金の支給を復活することとし、来年度予算にその経費を計上した次第であります。

この利子補給の復活に伴い、外航船舶建造融資利子補給及び損失補償法の一部につき必要な改正を行なおうとするものであります。

次に改正法律案の概要について御説明申上げます。

まず改正の第一点は、利子補給金を

納付する場合の利益の計算方法を若干変更した点であります。現行法では、一定額以上の利益を計上した場合その

会社は、利子補給金相当額を國に納付することとし、その利益は、会社の決算において計上された利益によることに

なっておきます。この決算において不當な経理がある場合は、運輸大臣がその是正を勧告する建前になつておりますが、今回の改正措置によりさらに運

輸大臣が右勧告を行なつた場合には、

その勧告に従つて再計算した利益の額を、利子補給金相当額の納付の基準とし、利子補給金の國庫納付に遺憾なき

期をうとするものであります。

次に改正の第二点は、日本開発銀行に対する利子補給制度を廃止したこと

ですが、実際には昭和二十八年度に一ヵ月半行なわれたのみで、その後は停止され、補助金等の臨時特例等に関する法律によつて日本開発銀行に対する利子補給の規定を適用させない措置をとつて今まで経過してきましたのであります。このよだな実情にかんがみ、今回改正において、これに関する規定を削除することとしました。

改正の第三点は、当分の間、新たに損失補償契約を締結しないこととした

ことであります。現行法では、船舶建造融資について、損失補償契約を

結ぶことができることとなつておりますが、昭和三十五年度においては、こ

れが必要な債務負担行為がなされておらず、また、現在の金融事情では、

政府が損失補償契約をしなくても、建

造に必要な融資が可能でありますので、この制度の活用が必要となるまで、当分の間、その実施を停止することに

しました。

改正の第四点は、現行法では、利子

補給が停止されていた期間中に建造さ

れた船舶について利子補給契約を結ぶ

場合を予想しておりませんので、今回

の利子補給の復活に伴い、昭和三十二

年度から昭和三十四年度までに建造さ

れた船舶についても利子補給契約を結ぶ

ことができることとしました。

以上が、この法律案を提案する理由

であります。何とぞ慎重審議の上、

すみやかに御可決あらんことをお願いいたします。

○平井委員長 本案に対する質疑は次に譲ります。

○平井委員長 次に日本国有鉄道法の一部を改正する法律案を議題とし、審査を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。久保三郎君。

○久保委員 日本国鉄道法の一部改正法律案についてであります。が、先般

から世銀借款についてお尋ねを繰り返してきたのでありますけれども、

説明がまだ交渉過程にあるといふ

ことだけで、実際にはどういいう進

展状況になつてゐるのかもはつきりは

わからぬといふことが一つございま

す。それでこの法案提出にあたつては、

大よその見通しかどよその輪郭と

か、そういうものがなくて世銀から借

款する手続をきめていくといふのは、

国会としても不見識ではなかろうかと

思ひます。そこで、くどいようありますが、ありますことは、從来まで世銀借款を

あります。でありますから、明確なお答えをいただきたい。というのはどう

でを擧げて、あとはその中で政府並

びに関係機関がやつてしまえばいい

のだといふふうにとれそなでの私

は申し上げるのですが、それでは明

朗なことではないのでありますから、一つはつきり答弁をいただきたい。

特に先月の二十五日かと思うのであります。この二つの答弁は、それで

申し上げているときに、片方で大蔵

委員会で横山委員が大蔵大臣に質問を

してあります。この二つの答弁は、それぞれ食い違いがあります。世銀のいわゆるアメリカにおける金利の問題といふ

よくなことから、大蔵大臣はやや悲観的などを述べられています。そこが、それについては一言あります。ところが、それについては一言あります。

半句も予算分科会ではお述べになつてあります。

ところが、それについては一言あります。

大蔵大臣はやや悲観的などを述べられてあります。

世銀の今までの交渉は、どういいう

ことか、これをお尋ねします。

○山内(公)政府委員 世銀の借款がま

だはつきりしないのに、この法律案を提出するのはなぜかということについて

私から御答弁申し上げます。世銀の借款をいたします。

件といたしまして、国内法をそれに適

合するように整備をするという必要が

ありますことは、從来まで世銀借款を

行ないました道路公團並びに愛知用水

というようなものでも同様に取り扱い合おうとするわけですが、そこで、国内法をもつてこの日本国有鉄道法の一部を改正する法律をお願いをいたしておるわけであります。それで政府といたしましては、本年の国会にもすでにこの関係の予算も盛り込んでおりますので、まずこの世銀借款の前提条件が満たされず、交渉に入れぬ。交渉に入つてもなかなか具体的な話合いに入るというわけにいかないために、整備いたしませんと、世銀借款の前提する法律をお願いをいたしておるわけであります。それで政府といたしましては、本年の国会にもすでにこの関係の予算も盛り込んでおりますので、まずこの具体的な世銀との交渉は國鐵におきましてだけ本年度中にこの借款を成功させたいという気持で、この事務の進捗をいたしておるわけであります。この御説明をして折衝いたしておりますので、兼松常務からその間の経緯につきまして、兼松常務が世銀当局に直接出向きて、御説明していただきたいと思います。

○兼松説明員　お答えいたします。掛銀の借款につきましては、過去におきまして数回の接触がございまして、第一次は大蔵大臣から、昨年の秋にロゼンがこちらに参りましたときに、日本政府としてはこの次の借款の題目として国鉄に対して一億ドルを融資してもらいたいと言われたのが正式に申込まれた最初であります。世銀といましましては各のお金を預かっておられますので、各国にいろいろ權衡のとりますので、各国にいろいろ事業の対象を説明をしてもらいたいのです。事業自体が有益な事業であるということ、それから経験された技術その他でやるものであつて、何ら試験的な試みでないといふことが必要である。ところでの国鉄の新しい企画の中にはまだ未知の要件があるようにも思われるんだが、その点についてはどうかというような質問がその後ございました。それでは国鉄側から詳しく述べてお聞かせて、第一次的に昨年の暮年に私が参つて予備的に話をいたしましたが、彼女が問題としている点を聞いておきます。

容であるという点になつておられます。その次には、國鉄の資産状況はどうかということのいろいろな質問がございました。國鉄の資産状況は御承知の通りいつも樂觀を許さないものではござりますけれども、同時に過去において私どもとしてはすべて運賃といふものは一般企業と違つて特にもらかるようになりますけれども、同時に過去においても運賃を償うに足るという運賃法の原則でできているのだから、非常にもうかるような企業ではない。しかし政府としては法律によって長い目で見て原価を償うが成り立つかどうかという点につきましては、東海道に投資することは、國鐵全体の輸送の隘路を開拓する一番大事な方法であつて、旅客輸送の大部分を新線に移すとともに、旧線を貨物輸送の大部を現在やつてゐる通勤なりその他のローカルのサービスをよくすることによつて、東海道がよくなるとともに國鐵全体の經營に貢献して、日本の輸送力の上にいい影響があるのだという説明をいたしました。約二週間いろいろ説明いたしました結果、御説明はよくわかつた。今までお話ししたのは世銀がこの問題についてどの程度立ちに入るかという問題であつたけれども、お話を承つてみて具体的な交渉に入るだけの十分な基礎があるのである。手続として今お話を承つただけで銀行が直ちに融資を決定するわけにはいかないから、五月中に調査団を出すことにいたしました。そういうふうな段階が現在までの話でございます。從来

入ってくると、いふことになるんやないですか。そうすると、日本の金融界に対するそんなんに影響を及ぼすものではないと私は思う。ことに大蔵省というものを背景にして、大蔵省と十分折衝なすった上でやむを得ず外国の銀行からなるべく日本の資本でやつしていく鐵道ですから——長い歴史の国有鐵道は、なるべく日本の資本でやつしていくのがほんとうだと私は思う。その辺についての大蔵省との折衝があつたのかなかつたのか、また年度別における費用の要求、必要高といふのはどういうことになつてゐるのか、それだけ聞いて関連質問を終わります。

すべく現在努力をいたしておるわけであります。

○久保要員 先ほど御説明があつた、长期展望に立つて新幹線は必要であるといふ御説明でありますから、これはたゞたび御説明を受けておるのであります。ただ私が申し上げたいのは、やはり最近の世論の一部かもしませんけれども、そういう批判の声があるということ、これはやはり検討してみる必要があると思う。われわれはわれわれなりにやりました。あるいは当局は当局としてやつたのでありますようが、これはやはり一つ検討してみる価値があると思う。

そこで最近の傾向は航空機の発達なども相当見のがし得ないものがござります。それからもう一つは特に東海道における高速自動車道の問題がある。こうなりますと、自動車あるいは航空機の発達といふものをもう少し重みをかけて検討する必要がありはしないか、こういふ思ひのです。これをやらないで持っていくということ自体に、やはり今までの検討もさりながら、さらに慎重を期して検討する必要がある、こう思うのであります。これは私は国鉄なり運輸省に要望しておりますが、あらためてこの計画について、いろいろ問題について一つ資料を添えて説明を願いたい、こう思ひのです。われわれ自身もやはりそういう世論があつては検討しなければいかぬ、これが一つ。

それから続いてお尋ねしますが、ほど申し上げたように、大蔵大臣の理解、見通しはちょっと違うのです。最近の米国の状態、あるいは世界的な状態もありましようが、そういうことがあります。

らいつてやや悲観的だ、こういふことはなんです。そういうときだ、ことし四十七億予算を組んであるのですが、これはどうするのかということになるわけです。こういふ見通しについてはどうなんですか。

○山内(公)政府委員 実は私、大蔵大臣がどういう御答弁をされたかよくわかりませんので、その点に觸しましては、われわれの方といたましても、前段の先生のお尋ねの再検討を要するのではないかという問題でござりますが、これは実は運輸省におきましては、十分検討いたしました。御承知の通り相当多量の予算をとりまして、細貫自動車道の調査をいたしました。その資料の中でも十分検討いたしたわけあります。それで先生のおっしゃるようになります。アメリカ及びヨーロッパにおきましては、鉄道が斜陽産業であり、鉄道を數くよりも自動車道を數いた方がいいといふ意見があることもよく知ております。そういう面からの検討も十分いたしましたが、われわれといたましても、日本における状態と歐米における状態とが相当違うのではないかとう感じを持つておるわけであります。この点で実は私も道路の調査団の一員といたしまして調査に参ったわけあります。またあいう広大な国土における人口の分散の状態と、日本におきますよろしく狭い国土に非常に密集した状態における輸送形態といふものは、おのずから変わってくるのではないか。それとで日本におきます鉄道の考え方は、私も今まででは割合に悲観的だったのですが、

あります。が、アメリカ及びヨーロッパ等におけるほどそく急速なる斜陽といふものは起り得ないのではないか。ということは、自動車の輸送力といふものはスピードに反比例するものでございまして、いまして、高速自動車道を作りまして、今後も、この輸送力といふものは、スピードが高くなれば高くなるほど、道路の輸送力といふものは少なくなつてくる勘定になるわけでございまして、今後の交通界におきまして非常に要求されることはスピードの問題でござりますが、そういう点で縦貫自動車道が一本抜けたということによります輸送力を算定をいたした場合に、現在の旧田原は、国鉄からこれに転化をするものと十分検討いたしたのでございますが、将来この東海道において伸びる輸送力を算定をいたした場合には、旧東海道線ではとうていこの輸送の要請を満たすことはできないという結論に達したわけでございまして、その点はわれわれ今までの研究の段階では新東海道線ができてこれがすぐ不要なものになるというふうには考えておりませんで、この東海道、東京—大阪間の輸送といふものは、年とともに大きくなれるのではないかというふうに交通情勢によるのではないかと考へておられるのではないかと思ふわけでございます。この利率は考へておられるわけでございます。

安く借りられるのではないかというふうに考えまして、やはり世銀の借款ができるということはこの東海道新幹線の工事に非常に大きな影響を及ぼすものであるという観点から、運輸省といたしましても、ぜひこれを実現いたしたいと考えておるわけござります。それでわれわれは直接交渉に当たつておりますんで、国鉄の報告を受けたておりませんで、國鉄の御説明にもありましたように、相当世銀におきましても重要なことを考えて、誠意を持ってこの問題を取り扱つてもらつておるので、できれば年度内にこの借款を成立させたい、かようには念願をいたしておりますわけでござります。

○久保委員 それじゃ最後に一つお伺いをしておきますが、世銀から資産状況なり、東海道線の收支状況を尋ねられて説明したということになりますが、世銀はやはり金融機関としての關係から、収支の状態は必ず聞くだらうと思います。今のよな國鉄全体の運営からいへば、これは赤字経営になつておりますから、赤字経営のところへ金が導入できないのは、これは当然だと思います。その場合予想されるのは運賃値上げである。九州電力も何かノ瀬ダムの建設については、世銀から今の料金ではだめだから、料金値上げをいろいろ話があつたやに聞いております。そういうことを考えますと、今後出てくる一つの大きな問題は、運賃値上げの問題だとと思うのですが、鉄監局長いかがですか。世銀からそういう条件がつけられても、それには耳を傾けないといふ約束ができますか、いかがですか。

○山内(公)政府委員 具体的にまだそのういった話し合いに入つておりませんので、仮定の御質問になるわけでござります。先ほど兼松常務がこの点について御答弁申し上げておりますが、御承認のように現在の国有鉄道運賃法におけるままで、「原価を償う」という条項があるわけでございまして、またもしある国鉄の財政状態が悪ければ、これにつきましては、政府補償といらものは求められるし、またすることになると思ひますので、そういう点で、われわれの方は世銀の要望を満たし得るのでないか、かように考えております。

○久保委員 ちょっとと確認しますが、私の質問に合致したということになりますね。結局運賃値上げを勧告されても、その条件が出ても、そういう条件にかわるのは政府補償ということがあるので、だから、世銀は心配なく金を貸してくれ、こう言えることだと思うのですね。私も実際そう思うのです。

○山内(公)政府委員 運賃値上げの問題は、運賃法にもございますように、国会の御承認を得なければならぬ問題でございまして、政府単独でそれができるというものではないとわれわれは考えております。

○久保委員 あなたの言うことは当然であります。世銀の条件として出た場合に、それを運輸省は出してくるのかということなんです。あなたの先ほどの御説明ではそれはそういうことじゃなくとも、政府補償という形をはっきりとのだから、世銀はそれをのんで導入させるべきじゃないか、こういうことだとと思うのです。だからそれはいいのだろうと私は思うのです。実際はそれでなくちゃいかぬと思うの

問題じゃなくて、國鐵全体の問題は世銀の問題です。それで赤字經營の問題は世銀の問題なんだから、そこにはやはり政府補償の問題が出てこなければならぬ。ところがことしの予算を見れば、新線建設の今までは別として、これから三億ぐらいの利子補給も削られておる。それから国策として東海道の新幹線をやるというのに百億の出資も出ないということであります。先ほどなるほど御質問があつたようですが、財政投融資などは實際いうと金借りです。金利はあまり安くないのです。こんなものを借りてやつていくこと自体問題があるのです。だから運賃が安いか高いかの問題はまた別ですよ。高いか安いかの問題と国策の問題とは違うのであります。高いか安いかはそろばん勘定で、原価を割っている輸送もあるでしょ。この原価を割って輸送するものは政府補償として——政策としてやっておるものなら国家補償は当然なんです。新線建設もそうでしょ。さればみな赤字ですから、毎年九十億から百億出でる。これだけは確定にやっていく。ところが五ヵ年計画は御案内の通り三十五年は四十億も削られておる。それで國鐵が今一番困っているのは、東海道もなるほど困るでしょ。新幹線を作らなければそれは困る。ところが毎日の状況はどうであるか。東京都を中心にして見ても、中央線の状態はどうなのか、あるいは東海道の近距離はどうなのかに行つたって話が通らぬのです。だから、くどいようありますけれども、私は今あらためて言つておりますが、東

海道新幹線はりつばにできたが、あとで鉄道は乗りものとしても役には立たが、なくなつたという時代がきたならば、十河総裁は銅像が建つかわりにみんなから軽べつされるだらうと思うし、それすればこれは重大な問題だと思うのです。この法律は、総裁もこういう席にはおいでになつてやはり国会の意見もじかにお聞きになるのが当然じゃなかろうかと私は思うのであります。ほんとうにこれは大へんな問題だと思う。こういうことは老総裁にはあまり申し上げたくないのですが、私は全体の立場からいけば、責任体制とはかかるものではなかろうかと思うのです。副総裁がおいでになつてているから、あなたでは役に立たぬということではありませんが、総裁が出てきて、これは総裁が命をかけてやる仕事だということを巷間伝えておる。それなら命をかけて国会に出てきて、われわれにもやはり理解と納得をさせなければならぬ。

世間ではその新幹線に対してやはり批判の声はあるという事実、これは見のがすことはできません。そういう意味からも、私はこれは重要な法案として扱わざるを得ない。これはよほど慎重に考えてほしいと同時に、説明資料でも、ただ大ざっぱなことではなく、十分に納得されるような資料の提出を私はあらためて要求したいと思います。これで終わります。

○土井委員 今度の東海道新幹線の工事に対して世銀から金を借りることになつておりますが、世銀から借りる場合において、一體国際の関係において利率はどういうような形で締結されておるか、その点をお聞きしたいと思うのであります。

○山内(公)政府委員 ちょっとと御質問の趣旨が聞き取れなかつたのであります。が、国有鉄道が今度借りようとする利率の話にまではまだ入つておりませんが、従来の例でございますと、やはりときどきによりまして、先ほど兼松常務が説明いたしましたように、遼々とおりまして、たとえば昭和二十八年度ころにおきまして、大体5%程度でございました。ところが、三十二年、三十三年ころには5%から5%八分の五程度になつておりますのでございまますと6%になつておるのでござります。国鉄につきましては、これから交渉に入りますので、まだわれわれは確実に何%になるといふお答えはできな

うなんです。

○山内(公)政府委員 それも今のバランスシテージは何分でございまして、一十八年ごろには、いわゆる五分でござりますが、最近におきましては、六分の利率になつております。

○土井委員 そこで仕銀から借りるのでは、その場合において、この三の中には書いてありまするが、「鉄道債券について、外國人が支払を受ける利子についての所得税を免除する」ということに規定しておりますね。——そうなりますと、日本の人々が債券を買つた場合には、大体年七分の利率、先ほど鐵監局長はそういうふうに説明しておりましたが、そこでその場合、内地人は七分だけれども、六%、言いかえれば六分ですね。そうなつてくると、利率が非常に安くなつていくということにならざるを得ないのだが、そういう点については、大蔵当局とこちらの方の関係とでいわゆる外國人の所得税を免除するという事柄が、より安い利率を、外國人に対しても恩恵的にされるといふ結果になるのじやないかと思うのですが、その点はどうですか。

○山内(公)政府委員 この方法は、日本国有鉄道法の、今回御審議をお願いいたしておりますますこの法律だけではなくわけでございまして、従来の世銀借款におきましてもこういふ方法をとつております。現在國際復興開発銀行からの外資の受け入れについて、日本開発銀行、日本輸出入銀行、愛知用水

公園等が発行する債券の利子に対する所得税の免除に関する法律という法律がございまして、その中に、日本国有鉄道を加えて、他の世銀から借りておる開発銀行あるいは輸出入銀行と同じようにしようとする趣旨でございまして、これは世銀の性格からいいまして、世銀といふものは利益を上げる会社でもなく、各國の重要な事業を運行を、ほかの公園その他と同様に免除することは妥当であるという趣旨で御提案申し上げておる次第でございます。

○土井委員 そういう点は十分わかつておるのでありまするが、実際上の問題として考えてみますと、国内で債券を消化した場合においては、利率は高いようだけれども、実は國の中の経済のワクで処理できる。外國の場合においては、日本の金がそれだけ外國に流れいくということになるのであって、實際は、利率が安いようだけれども、結果的には高いものになつてくるといふことが考えられる。そういう点から考えて、なるほど世銀あるいは外債を完るという場合においては、どうかになつておるかもしだれけれども、もう少しこの点についての工夫のあり方があつてしかるべきじゃないか、こう考えるのですが、将来に対する考え方をこの際伺つておきたい、こう思うわけです。

○山内(公)政府委員 今のお尋ねは、

ただいま私の申し上げました所得税の免除に関する根本的な問題であると

思います。この法律のできました趣旨

は、やはり世銀からの融資といふもの

を円滑ならしめようという趣旨でできましたものと、先ほど申し上げました世銀の性格から出ておると思うわけでございますが、御承知のように世銀といふものは、世界各國が世界銀行からいうと、開発銀行あるいは輸出入銀行と同じようにしておるわけでございまして、これは世銀の性格からいいまして、世銀といふものは利益を上げる会社でもなく、各國の重要な事業を運行

するという趣旨でできてる特別な銀行でありますために、鐵道債券につきましても、その利子に対する所得税を、ほかの公園その他と同様に免除することは妥当であるという趣旨で御提案申し上げておる次第でございます。

○長谷川(峻)委員 今度の國有鐵道法の一部を改正する法律案の提案といふのは、結局世界銀行から金を借りるためには提案されたということですね。そこで、昔から外國資本が今まで全然入らなかつた、そういう先例がなかつたかどうか。私の記憶では、汽笛一声新橋の日本に初めて鐵道ができたときに、これはやはり外國資本で、當時開譲で非常にあつたが、大阪さんが、外國の金を使ってじんじん作ろうじゃないかといふことで、とうとうあの鐵道ができるといふうに記憶しているのです。そういうことからいたしまして、一千七百億のうちの三百六十億程度の金が外國から入る。それに対する手当等については十分お考えをいひたい、これにりっぽに着手し、そろして完遂することが望ましい。ただいまお尋ねですに二年目になつておりますが、われわれの耳にさえも、最近のつり上げをやるというのが一つの風潮ですが、この場合すでにそういうことが行なわれておるように入るのです

○長谷川(峻)委員 そういう公共団体がこういう大きな国策と申しますか、将来の交通地獄緩和のために協力をしてくれるという話は聞いておるのです。が、われわれの耳に入つてくることは、運輸関係に精通しておるような方々が、その精通しておる知識と権利を乱用しながら一部地盤のつり上げなどをすることによって交渉を難波させながら自分たちの利益をはかつておるということが一つの隣路になつておる。さらにもまたこれに対して新しい技術革新といふことが解がございまして、お話をの中にございまして、昭和二十四年の八月一日に出先機関の地方移譲のための措置といたしました際に、陸運事務所の現在の開設にございまして、この開設にございまして、都道府県単位の行政事務が地方に移譲されるということになりました際に、陸運事務所の現在のような制度が生まれまして、人事、予算等におきましては運輸省が所管しておる。すなわち、予算の面では、全部運輸省の予算として計上をし処理をしておりますし、人事の問題に関しては、最も聞くのです。そこで私は、これまで画期的なことをやる方々ですかよりも聞くのです。そこでは私は、これほど画期的なことをやる方々ですか、あるいは開拓的なことをやる方々ですか、どちら何べんとなくあなた方がやりやまらないことが起らぬないように、またそういうものに乗らないように一つはつきりした態度を持ちながら推進されることをここで要望しておきます。

○平井委員長 次に陸運に關する件について調査を行ないます。

○長谷川(峻)委員 ただいまのところ新幹線につきましては、もちろん部分的に

ございましたが、御承知のように世銀と

いろいろ難問題もござりますけれ

ども、全般としては市町村、府県等が

比較的御協力をしていただいておりま

して、私どもの交渉もそういった公共

団体を相手といいたしておるという段階

でございます。全般的に申しますれば、大きな意味では大へんよく御協力

をいただいておる段階にある。ただ部

分的には問題の点も多少あるといふ実

情であります。

○長谷川(峻)委員 そういう公共団体

がございましたように、私ももとしましても

痛切にこの陸運事務所の制度が現状に合っていない、そして中途半端な機関であるということを感じておる次第

でありますて、お話をの中にございま

したように、昭和二十四年の八月一日

でありますて、お話をの中にございま

しておるところは、確かに運輸行政の未端にどういうふうに階級があることはわかりましたが、現実

にこれが響いているか。今のように陸

路のあることは、なかなか何べんとなくあなた方がやりや

まうにこれが響いているか。さらにま

た今まで関係当局としてこれの本質的

な解決のためにどういうふうに努力さ

れてきたか。国会でわれわれが、運輸

省なり國鉄の応援団体ではないのだけ

ど、自動車行政の末端にどういうふう

にこれが響いているか。今のように陸

路のあることは、なかなか何べんとなくあなた方がやりや

まうにこれが響いているか。さらにま

た今まで関係当局が努力もしな

いでも、日本の行政のあり方という意

味から何べんとなくあなた方がやりや

まうにこれが響いているに

かかる何べんとなくあなた方がやりや

まうにこれが響いているに

かかる何べんと

しますする問題点を非常にはらんでおるわけでありまして、この激増します自動車に関する行政をやつていきました上において、人員等におきましては、陸運事務所の職員は昭和二十六年に比べますとむしろ減つておる。従つて、自動車は五倍にも六倍にもなつておるのに、人員はむしろ前よりも減つておるといふよろな状況でございまして、これらについては私どもも大いに努力をいたしておりますが、人員等の急激な増加といふことは望めない。ことにまた、先ほど申し上げましたように、陸運事務所の職員が中途半端な機構のもとに仕事をするということが非常に士気の阻害、低下を来たしている、というような状況でございますので、先ほど申し上げましたように、これを何とか解決をしなければならないとわれわれ考えまして、大臣以下その方向で努力しておるわけであります。これは、むしろ先生のおっしゃいますように從前からその努力を続けてきたわけですが、積極的にはまず一番正面の折衝の相手方といたしましては、自治庁が地方の機構を所掌しておられますので、自治庁に対しまして昨年の夏ごろから、陸運事務所を運輸省に戻して一本化された完全な地方の陸運局の下部機関としたい、そういうことで交渉をいたしたわけでございます。書面に閲しましては、昨年の夏、陸運事務所について運輸省から自治庁に移管されたいという申し入れをいたしまして、それに対して自治庁から返事をよこしたわけありますが、さらにそれに対しても運輸省の意見を述べ、さらに自治庁からそれについてのまた反駁の意見を述べてきました。これが昨年の十二

月までの交渉経過でありまして、四回にわたりまして交渉を續けましたし、私も当面の行政局長その他とも十数回交渉をいたしましたが、われわれの段階では片がつきませんので、ことしに入りましてから事務次官同士の話し合いもいたしました。これに関しましても具体的な解決はしなかつた。と申しますのは、運輸省側の主張といつしましては、自動車行政は広域行政であるから、國による統一的、一元的な行政が必要であると考える。しこうして海上陸空の総合的な行政がなさるべきであるが、これについては運輸省の中の統一的な機構のもとにおいて初めて可能である。さらに自動車輸送行政、車検登録に關すること等は一元的、総合的に行なわれる必要がある。さらに職員の士氣の向上と事務の能率化のためには名実ともに運輸省の支分局とする必要があるというような観点から、むしろ現在のように都道府県知事が指揮監督いたしますよりは、自動車の行動半径といふものはもうすでに府県の単位を越えて活動をいたしておるような状況でありますから、もつと広域の行政をすべきであるということを考えましても、自動車の輸送管理の行政につきましては、そのよりたる総合的、一元的な運輸省、陸運局、陸運事務所といふような段階的な行政でやるべきであるといふふうに考えております。さらに登録等におきましても、これは自動車の所有権及び抵当権の所在を国が証明してこられに登記的な効力を持たせるものでありますので、これらいわゆる準法行政事務といふような観点から、不動産の登記事務と同じように國の事務とすべきである。また車両検査にいた

しましても、これが事故防止対策の基本策は、やはり車両の保安といふのが確保されなければいけない。このためには運輸省としてその保安の基準を作りますことはもちろんあります。ですが、これを実施します上においてやはり一元的に統一をとつて実施をいたしませんと、たとえば車検等における基準の点及びその実施につきましても運輸省に一元的にすべきであるといふ主張をいたしておりますが、自治府といたしましては、これを最も端的に申しますと、昭和二十四年の地方移譲というものは今でもその趣旨は生きておる。しこうして都道府県の総合行政といふものを考えた場合には、やはり自動車といふものははずせないものであるから都道府県の所管にしておくべきである。陸運省の業務所といふような現在の制度で今まで十年間やつてきたのだが、これをこの際早急に解決をしなければならないといふ必要性をわれわれは認めない。まことにこの状況下において、運輸省の方で不便だといふならば、その不便を除去するような具体的な方途を相談して合つたらいいではないかといふのが白治廳の主張でございまして、いまだ自ら治療との関係におきましては、解決を見えておりませんが、これに因しましては、しかし私どもとしては、もう早急にこの問題を解決いたしませんけれども、こういう自動車の激増の状態に対する対処するためには、非常に困る。ことに

の職員は陸運局からも連絡を受けるし、都道府県知事の指揮監督にも服さなければならぬので、非常に仕事がやりにくい。これを一元化しますれば、むしろ今の陸運局の職員一人の力が二人分にも活用できるのではないかと考えておりますので、これらのことにつきましても、ぜひ大臣の段階においても折衝してもらおうと思っておりますが、大臣の段階になりますと、これは最終的な段階になりますので、現在もっと広範な交渉を続けておるという状況でございます。

○長谷川(城)委員 今の自動車局長の話を聞いて、事務次官の間においては二へんばかり折衝が行なわれたそうですが、私は今のように自動車がこんなふうに混雑しているときに、人事と予算をつけてやつて――そしてこんなに複雑になつてゐる路路はみんなわかつてゐるのです。ですから、これができるたら事務次官だけの話し合いでなくして、長い間のここでの要望ですから、総合行政の立場から、やはり大臣折衝を持つていくようにして、この委員会なりあるいは運輸委員長なりの御推進によつて、そういうふうに持つていつてもらうことが一番いいのではないかと思いますが、この次大臣にでも出でてもらいたいと思ひます。

○平井委員長 わかりました。次会は自治府長官と橋橋運輸大臣と呼ぶことにいたします。

○館委員 この前シコルスキーが落ちたときに、海上保安庁の話を聞いたのですが、その時分に私は細田さんに、海上保安庁なり航空局なり、あるいは気象庁といらものは、運輸大臣としてあまり注意を払っておらぬじやないかというとの注意を喚起しておいたので、細田さんから運輸大臣に、保安庁なり航空局なり、あるいは気象庁の問題について、十分に要請に応じて活動されるように、お伝えを願つたことだと思っておりますが、私が質問する問題も、やはりシコルスキーの落ちた同じ土地における一つの事件を、海上保安庁はどういうふうにして吟味しておるのかということについてお聞きしたいと思っております。

○平井委員長 次に海上保安に関する件について調査を行ないます。

○館委員 この前シコルスキーが落ちたときに、海上保安庁の話を聞いたのですが、その時分に私は細田さんに、海上保安庁なり航空局なり、あるいは気象庁といらものは、運輸大臣としてあまり注意を払っておらぬじやないかというとの注意を喚起しておいたので、細田さんから運輸大臣に、保安庁なり航空局なり、あるいは気象庁の問題について、十分に要請に応じて活動されるように、お伝えを願つたことだと思っておりますが、私が質問する問題も、やはりシコルスキーの落ちた同じ土地における一つの事件を、海上保安庁はどういうふうにして吟味しておるのかということについてお聞きしたいと思っております。

いてはわが地元の北海道ばかりでなく、内地でもあるのではないかと思つておりますが、そういう漁業関係の法令違反を取り締まる上において、海上保安庁としてどれだけ気を配つておきたいと思います。

○和田説明員 お答えいたしました。漁業関係法令違反の取り締まりにつきましては、単に北海道だけではなく、全国について申し上げますと、われわれの方の出先といたしまして、全国のおもな個所に九つの管区本部がござります。その管区本部の下に保安部というものがございます。さら

にその下に保安署という組織を持って

おりまして、われわれの方の職員は約一万一千でございます。そのうち海上で船に乗っておりますのが約半数の五千人程度でございます。実際に海上犯罪は情報その他によつてわれわれが探知いたす場合多ございますが、海上で行なわれます場合が多いものですから、巡視船あるいは巡視艇をパトロールさせまして、絶えずその違反なきを期しております。この巡視船が全国で大型のものが九十二隻、小さいものが約二百隻でございますが、そ

ういった体制で取り締まりをやっております。

○館委員 次に北海道における海上保安庁の配置状況について御説明願いたい

いと思うのですが、巡視船あるいは巡視艇というものがどこに配置されてど

ういう仕事をしているか、また全体的

に漁業関係法令違反をつかまえた件

がつっていないのか、件数その他につ

いてお調べがあつたら知らせていただきたい。

○和田説明員 お答えいたしました。北

海道ではおもな拠点を五つ設けており

ます。一つは小樽、稚内、函館、室

蘭、釧路、この五カ所でございます。

そのほかさらに留萌、江差、根室、

浦河、網走、紋別、根室、広尾、羅臼

というようなところも相当の拠点とい

たしております。これに配しますするに

巡視船、これは大体二百七十トン以上

の大型の船でございますが、これが小

樽地区に三隻、稚内に二隻、函館に三

隻、室蘭はございません。釧路に六

隻。さらにこの巡視船より小さい、い

わゆる巡視艇あるいは雜船と申しまし

て、さらに小さい船が小樽地区に六隻、

稚内に三隻、函館方面に八隻、室蘭方

面に五隻、釧路方面に十二隻配属して

ございます。

それから漁業取り締まりの実績等に

ついてわかっていることがあればとい

う御質問でございますが、たゞいま手

持ちにいたしておりますのは、主とし

て道南海域の漁業関係法令の違反状況

の調べたものが手元でございますの

で、それで申し上げますと、昭和三十

四年一月から十二月の暦年でございま

すが、道南の函館、江差、室蘭、浦

河、こういった方面で七十三件、人数

にいたしまして百二十三人の人を検挙

いたしております。なお道南におきま

しては、大体一年に四回程度

いわゆ

る漁業一斉取り締まりというものをしておりまして、先ほど申しました函

館、江差、室蘭、浦河各部署の人間並

びに所属船艇が一斉に取り締まりを

やつております。昨年は中型機船底曳

網漁業取締規則違反のものが九件、そ

の業務をやつておりますが、今先生

の御質問の、どこでやつておるかとい

うのは、警備敷難の警備の方でござい

まして、保安部、保安署にそれぞれ専門

務が複雑であります。非常に業

務といつていて、そのほかに天文の

観測業務がありますし、航路標識の運

営の業務もありますが、それも警備に

は違ひないけれども、警備敷難業務と

は違ひないけれども、警備

○和田説明員 お答えいたします。沿岸関係の漁業違反につきましては、主として沿岸の漁民から情報をお聞きいたしました。そのほかにわれわれの方で専門の警備担当者がおりまして、各方面から情報をとつておるというような状況でございます。しかし、お断りするようになりますが、何人手も少のうござります。あります。何人手も少のうござります。そこで、海上保安庁も創設後十二年にはなりますが、こういった方面につきましては、まだ陸の警察ほど十分な組織なり人なりを備えてございませんので、先生方からごらんになりますると、不十分な点があるのではないかと思いますが、こういった点につきましては、今後われわれが努力をいたしまして、御期待に沿いたいと考えておる次第であります。

まうといふ状態が毎年々々繰り返して行なわれてゐる。そのため、沿岸の漁民は沖へ行つて魚を取ることができないほど疲弊してゐる。中には網羅され引き裂かれてしまつといふ状態が起きいて、非常に困窮をしてゐる。そういう点についての情報があなたのところに入つてゐるのか入つていいのか。北海道の本部が小樽にあるんでしょう。きよろ何か会議があつて、小樽の本部長がどなたかいらっしゃつておる。うわさに聞きますと、そういうことを私が質問するそだだが、北海道で何が起きたんだろうといふようなお話をあつたと、いうことを餘ながら聞いておる。そういうことでは漁業法令の違反を何を一体監視しておるかと言いたくなる。大体その検挙件数を見ますと、密入国、密出国、いろいろありますけれども、私は非常に困ったことだと考えておる。これは水産庁にお聞きすることなんだが、背景をなすから言いますけれども、北海道沿岸の漁獲量が非常に少なくなる、トロール船をやめなきゃならぬ、あるいは底引きをやめなきゃならぬといふことで、三十三年ですか三十二年ですか、その禁止区域の拡大を北海道の道議会が決議をした。ところが水産庁の方ではそれを完全にやつてくれない、小さな制限区域だけにしたのです。ところがその制限区域内に、今言ひ無許可の船なりあるいは許可があつても禁漁です。そういう者が青森、岩手あるいは宮城の方ですか、秋

田の方ですか、北陸地方からどんどん入ってきて動きがとれない。日高みなみにならない。海上保安庁はどうしておられるのだ。季節になれば必ず新聞が書き立てる、漁民が騒ぐ。渡島の支庁では補助を出して、これに対する自衛手段を講じておられます。あなたたちは情報は収集しておると言ふが、そういう報を収集しておると言ふが、そういう情報は収集しておるんでしよう。渡島支庁では船を一そろ借りて、日井から知内間の番警をやらしておる。そして漁民に沿岸漁業の秩序確立協力会を作らしておる。さらにある村においては、道庁が補助金を出して、自分で船を見つけてその密漁取り締まりをやらなければ、沿岸ですばり漁をやっておる漁業が食えなくなる、根絶やしになる。毎年それをやつてくれる。それに今お話を聞くと、わざかに函館で動ける船が三隻だ、これではどうにもなりません。察するところ、辛うじて虞犯海域に入っているよううな話ですが、十分な虞犯海域にしてもらいたい。保安庁に対する不信感が非常に大きい。小樽の海区本部長が知らないということは注意が渦巻きだ、何をしておるかと言いたい。そういうことです。この前も、保安庁長官に私は言つたことがあるが、これはずれども、漁船を沿岸の船が追いかけ沂つてつかまえてみたところが、さが出るほど、不信感がつのつておる。それはもうそ

そういうことはここで取り消してもらつてもいいのですけれども、そういうことではとても漁がそれなくてあきらめないであります。檜山、渡島、日高とかあるいは噴火湾沿岸の魚が根絶やしになる魚が産卵をして繁殖するところにきて中の方に入つてかき回してしまふ、建網をこわしてしまふ。はなはだしきに至つては、建網についておる魚のたまりの網をそのまま持つて逃げていくやつが非常に私は重大だとと思うのです。建網をそのまま持つて逃げていくやつが非常に私は重大だとと思うのです。口を言ひのじやありません。十分にやつべきだときたいということなんですね。

そこでこの対策ですね。一体船の準備状況——今すぐ船ができない、一そろ注文しても大蔵省は言うことを聞くかない、細田さんも手伝いをしない。そういうことであれば、現在の状況では、船の配置がえをしてここに集中する必要がある。釣路だから根室の方の国際海域における違反については、国際信義に反するからといってだいぶ行つておるのかもしれません。また内地は漁民に経済的な力がある。ところが槍山、渡島沿岸における海を荒らされるといふことは、いよいよもつて脅威を倍加されることになる。北海道として漁南の日高地方の漁民をどうするかということが重大問題で、道議会で海域を広げることを決定して水産庁に来てだめになつたというみじめな形になつておる。望みをかけておつたのがついてしまつた。この対策について、しっかりした御回答を願いたいどうするのです。それは内地の方でもいろいろあるかもしませんけれども、経済力の豊かな内地の漁民が、七十五トンなり百トンの漁船で底ひき網にやつて

きてかき回してしまり、禁止区域に入つてくる。民生安定のためにも大へんなことです。私は、配置がえをしてでも、船をふやしてこの沿岸について十分な警備をする責任が保安庁にあると思う。新聞の見出しへ、こういうことを書いてある。毎年出るのです。「定置網ズタズタ」底びきでやるばかりでなく、港から出ている定置網までたずたにやつてしまふ。気の毒な見出しがれけれども、「本州の中型船 地元民までウニ採り」というように出ているのです。巡視船のことについて、「追いつけぬ巡視船」となつておる。これは速力が鈍いのですか。追つかけていつも追いつかない。巡視船をふやすと一緒に、まだほかに何か通報機関なり情報機関なりを十分に集めて、その対策を函館なり浦河なりそういうところで練る必要がある。もう少しその土地における保安庁は、漁民との接触なり町との接触なりそういうものをやって、通信網が足りないといふばかりで寝ておつてはいけぬと私は思う。そういう接触をやらないから、今だれが何を質問するかわかりませんといふようなことで小樽の本部長が出て来る。これではいけぬと思う。その対策をどうするか、構想を一つ述べていただきたい。

りました。ことにこの違反が夜間に多いのですから、先ほど申しましたよな一齊取り締まりというようなこともやりますし、また平常は少ないながらも巡回船を警戒に当て、またヘリコプター等によつても取り締まりをやつておるわけでござります。もちろん十分ではございませんで、細大漏らさず違反を検挙し得るかということになりますと、あるいは漏れておるものもあるかもしれませんねと思つております。そこで、これは私どもの一つの考え方でございまして、あるいは間違えておるかもしれませんが、現在の水産庁でつておりますやり方、いわゆる違反漁業船に対しまして行政罰を食らわせております。つまり停船処分といふのをやつておりますが、この期間が割合に短いということが多いのじゃないかと思ひます。また法令違反によつて司法処分の判決を受けて、大体罰金といふふうなことでございますが、この罰金刑も比較的軽いございまして、こういった連中の中には、全部が全部ではございませんが、行政罰も比較的軽いし、また罰金刑の方も軽いといひので、再々道南海域に出て参るというのがあるやに聞いております。また一般的に大きい中型の底びき漁業が沿岸の方々に御迷惑をかける、今お話を網を切つたといふような例は、たとえばこれは本年のことでございますが、八戸所属の船が遭難いたしまして、乗組員が行方不明になつた。これに関連して、その八戸の所属の船が十数隻死体捜査のときに間違えまして相当地元の沿岸の方々に御迷惑をおかけしたようでござりますが、これにつきましてはさつそく私

の方で第五久榮丸、童神丸、第五宝運丸の三隻を検挙いたしまして、それぞれ浦河の地檢支部に送致いたしてござります。こういったふうに取り締まりはやつておるわけでございますが、先ほども申しましたように、この網目をくぐって参るこういったものを、細大漏らさず全部捕捉するということは、今先生からお話のありましたように船をふやすとか、あるいは情報網を確立するとかいったことがござりますが、いずれにいたしましても人員、経費を伴う問題でございまして、私どもの方では相当の力を尽くしておるつもりでございます。

わっているのかどうかということ、それから違反したときの漁獲物その他はどう処理しているか、船体はどう処理しているか、あるいは漁業の許可証、たとえば陸上の自動車のように取り上げるのかどうか、そういう点も厳重にやらなければいかぬと思うのだが、そういう点は非常に疎略になつてゐるのではないかという気がする。その点はどうですか。

簡単な説論処分をするとか、そういうことがあるわけございまして、水産庁の行政処分と司法裁判所の判決といいますか、この二本に分かれているわけです。
それから、今の免状を取り上げることがあるかということにつきましては、私詳しく存しませんが、これは水産庁の方の権限に属する処分であります。
○鶴委員 それは調べておいて下さ
い。
それではこれで終わりますけれども、シコルスキーというヒリコブスターが落ちた、あなたの船が、新聞で書いているように追いつけぬといふは

で、その一機がなくなつて、羽田に
おつたらいいないので、北海道に持つ
てくるのがいいと私は思うのですが、
あのヘリコプターはどこの所属になつ
ているのか、これも速力が速いし、見
るにいいのですから——沿岸の漁民は
沖で底びき網をやるのには、ランプを
つけなければ底びき網はできないので
すから、来ておるのはわかつておつて
も、それを追いまくつたりつかまえた
りする能力がない、行つたらたまき伏
せられて、海の中へぶち込まれる場合
もある、非常に残念なことなんですね。
その態勢の確立を十分にやつていかな
ければいかぬと思うのだが、お約束が
できるかどうか。

反漁業船をつかまえてみたら
—— いろいろなことは絶対にございませんので、その点は御了解をいただきたいと存じます。

○平井委員長 ただいまの館俊三君の発言中、不適当な発言があるたぐいには思われますので、後刻速記録を調べまして適当に善処いたしたいと存じます。

○館委員 それでよろしい。そう言つたことは取り消したけれども、海上保安官の素質がきわめて悪いといふふうに見られているのではないかと私は考へる。そういうところからそういう騒問が起るのでないかと考える。素質が悪いということは、海上を船に乗つて歩く人と岸にいる人との給与体系がどうであるかということを考えざるを得ない。そういうことはどうなつてゐるか。それから違反者に対する行政処分だけ終つてゐるのか、私は法規はわからぬから、行政処分だけで終

たしましては、職員全体にさようなどではないと存じております。大体高等學校卒業の者を海上保安大学校に取容いたしまして、四年余り教育して幹部にする。さらにその下には、中学校を出ました者を海上保安学校、これは舞鶴にござりますが、ここで教育をいたしまして、またすでに現在職員である者につきましても研修をやつて、それぞれ業務に差しつかえないようにやっておりますので、一、二の例外はあつたかと思いますが、さように御了承いただきたいと思います。

それから、お尋ねの行政処分といわゆる司法処分の関係でござりますが、私どもの方は検察官に送検する、そういたしますと、これが検事の方から起訴されまして、かりに有罪でありますと罰金あるいは懲役とか、そいつたことになるわけであります。同時に、並行的に水産庁では、行政処分といったしましてこの事犯についてあるいは停船処分をする、あるいはまた、比較的

どに速力が足らない。そういうことで、海上におけるいろいろの犯罪と言つてはおかしいが、法律違反を過犯とする手段が非常に欠けている。通報網が足りない、速力が鈍い、シコルスキーガが落ちてしまった。これからあのあたり漁が盛んになりますから、シコルスキーノの補充及び巡視艇、これを活用すること、予算は来年らんと要求しなければいかぬ。そしてそれを活用するについての企画を十分に立て、さつきお話をあつた江差町が廣犯海域だというよなあやふやな言い方でなくして、江差町から噴火湾にかけて、日高の襟裳岬から恵山岬にかけての警戒を厳重にする具体的な方法を可能な限りにおいて立てるのが現実のやり方だと思う。それをやらなければいかぬ。この間もヘリコプターの話ををして、そちら一週間目ですが、その態勢が立っているかいないか。何でも新聞を見ると、シコルスキーゲといふのはいいやつで、羽田に二機で函館に一機という話

○和田説明員 お答えいたします。巡視船が速力がおそくて、違反漁業をした漁船の方が逃げていくといふようなお話をございますが、これは絶無ではございません。と申しますのは、私どもの方の巡視船あるいは巡視艇といふのは古い船も相当ございます。また速力もある種の制限を受けた時代もございまして、必ずしも漁船の非常にスピードの速いものには追いつけませんが、最近作っておりますものは、いずれも相当のスピードでござります。たとえば十五、六海里、あるいはフルに出しますと十八、九ノットというのもございまして、そういった面については、現在の巡視船、巡視艇が速力がおそくて検挙に相当重大な支障になつておるということは御指摘の通りでございますが、こういった点につきましては、写真をとるとか、あるいは各地に情報網をめぐらして、その船が逃げ帰ったときに捕捉するといふやうなことをいたしております。

それから、ヘリコプターのお話であります。これが予算はもちろんわれわれの海上保安庁に予算をつけていたくわけあります。何とちょうど年度末近く事件が起りました。実は昨日やつと函館へ航送しておるといらうような状況でございまして、予算はどうこうといふことはむずかしいのでございますが、また三十五年度にも話はいたしたいと考えております。しかし、三十五年度はすでに予算が衆議院の方は済んだというようになります。そこでございまして、これが大体一機八千万近くかかる、相当の経費を要しますので、今直ちに先生の御指摘のように落ちない前と同じような状態に持つていけるかどうか、この点につきましては相当問題があるのでないかと思います。

いけるかどうかは、しばらく検討をさせていただきたいと思います。
なお、私どもこれは大体五カ年の長期にわたって海上保安業務について一つの計画を目下検討中でございまます。また、かねがね浦河方面の地元の方からでは、現在の二十三メートルの巡視艇では警備のみならず海難の救助にも事をよくということで、いま一隻大型のものを配属してほしいというような要望も受けてござりますので、こゝへいたことにつきまして、諸般の計画を検討いたしまして、できるだけ御要望に沿い、また人員等につきましても、これは非常にむずかしい問題でございますが、整備いたしまして、先生の御指摘のあつたよなまずい情報をとるというようなことがないようにならうかと思つております。

決しておろそかにしておるわけではございませんから、どうぞ御了承いたがたいと存ります。

○館委員　函館の海上保安部は保安部となつておるのですか。

○和田説明員　さようでござります。

○館委員　それから保安署というのはどこにありますか。

○和田説明員　浦河にござります。

○館委員　浦河は指揮下に入るのですか。

○和田説明員　いいえ、浦河は室蘭の保安部の指揮下に入ります。

○館委員　函館の保安部の人たちにとく言つていただきたいことは、道府が一生懸命になつたかどうかして、沿岸の全町村の漁業秩序確立協力会といふのができているらしいが、それあたりと十分連絡をとつて話を聞いていただきたい。釜谷とか小安とか石崎とかいうところは、村の金を出して船を雇つておる。その上の支所も、やはり金をして船を雇つて沿岸の警備に当たつておる。自衛手段を講ずるような形が出ておる。噴火湾から江差町にかけてのそうしたこと、保安部は知つておるのだだらうと思ひますけれども、情報の機関が足りないとするならば、そういうところとも十分に連絡をとつてやることが、函館の保安部の位置を確定することにもなるのだから、そういうつもりでやつていただきたい。今いろいろな御答弁を聞いておつても、中途半端ですけれども、これは予算の関係他の違反ばかりに力を注がずに、まるで自衛隊の仲間みたいなことをやつてないで、国内の治安維持のために

午後零時四十九分散全

やつていただきたい、どうお願ひいたしておねがわ。

○平井委員長 次会は、日本国有鉄道法の一部を改正する法律案、陸運に関する

する件についてそれを質疑を行ないますので、質疑を行なう委員各位は、前もって御通告をお願いいたします。

次会は来る十六日午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会

午後零時四十九分散会